

10 AÑOS RECORRIENDO EUSKAL HERRIA

Txema Arenzana

Urdaburu Mendizale Elkarte

Del coche al microbús

El pasado 2001 ha sido el año conmemorativo de la década que llevamos recorriendo Euskal Herria. Fue allá por septiembre de 1991 cuando un pequeño grupo, que con toda propiedad podía contarse con los dedos de una mano, inició la *Vuelta a Gipuzkoa*. Poco a poco fueron sumándose nuevos miembros que obligaron a cambiar el coche particular, con el engorro que supone en las travesías en línea, por un microbús. Después de ella le llegó el turno a la *Divisoria de aguas cantábrico-mediterráneas*, para continuar con la *Cañada Real de los Roncaleses* que, con sus 7 etapas, sirvió de transición antes de abordar el gran proyecto que marcaría el futuro del grupo: la *Vuelta a Navarra*.



Foto: Txema Arenzana

Vuelta a Errenteria . Etapa nº 1 (15 de diciembre de 2001). Cima de Urdaburu.

Del microbús al autobús

Cuando se planteó la idea de darle la vuelta a Navarra no existía nada escrito. Para nosotros era el gran reto, ya que hasta la fecha habíamos desarrollado los proyectos anteriores siguiendo una guía ya publicada. Tuvimos que definir y buscar documentación para todas y cada una de las 42 etapas. El éxito de participación fue tal que del microbús tuvimos que pasar al autobús. En la misma línea innovadora y de participación abordamos la *Vuelta al Baztan* para finalizar estos dos lustros con una nueva travesía, también de diseño original, recorriendo el sur de Euskal Herria de oeste a este.

A modo de celebración, y también como compendio de este quehacer, en julio de 2001 salió a la luz un número especial de la revista de Urdaburu "Gure Artean". A través de una serie de artículos elaborados por los propios participantes en las distintas travesías, se dejaba constancia de lo que han sido estos 10 años de actividad ininterrumpida. Asimismo, el pasado mes

de noviembre se daba cuenta de todo ello en una exposición que contó con una gran asistencia de público, exposición que quedó recogida para la posteridad en un CD. Fue precisamente el día que inaugurábamos la exposición cuando tuvimos que aplazarla para poder asistir al funeral por nuestro compañero y colaborador en la misma, Mikel Uriarte. Antes nos dejaron Santi Rodríguez y Juanjo Arcelus, a quienes desde estas páginas queremos recordar.



Pero durante este año, no sólo nos hemos dedicado a recordar. Es más, fundamentalmente hemos continuado con la actividad, con el compromiso, ya rutinario de cada tercer sábado de mes. Nuestro compromiso con la montaña.



De oeste a este por el sur de Euskal Herria

Entre los meses de julio y noviembre de 2001 recorrimos una parte de Navarra, la que va del valle de Elortz, a las afueras de Pamplona, en dirección a Jaca, hasta el valle del Roncal y la contigua sierra de Orba, ya en la provincia de Zaragoza. En este tramo hemos caminado por la sierra de Izko, entre Monreal y Lumbier, a través de un paisaje poblado de aerogeneradores (parques eólicos). Hemos cruzado una parte de la sierra de Leire, entre Lumbier y Bigüezal, ascendiendo al Arangoiti, punto culminante de la sierra. Seguidamente atravesamos íntegramente la sierra de Illón, entre Bigüezal y Salvatierra de Esca. Por último, finalizamos este largo proyecto de 19 etapas, que iniciamos un 19 de febrero de 2000 en el puerto de la Horca, en la divisoria de Álava con Burgos, y terminamos el 17 de noviembre de 2001, después de atravesar la sierra de Orba, con una excelente comida en "Casa Emilio", de Berdún. Este proyecto ha quedado recogido en el libro "Travesía por el Sur de Euskal Herria (del Parque Natural de Valderejo a la sierra de Illón)", que fue presentado en rueda de prensa el pasado 6 de junio en el propio local social de Urdaburu y que puede adquirirse en cualquier librería al precio de 10,00€.



La red Comète

Durante los días 15 y 16 de septiembre de 2001 se celebró la II edición de la marcha entre Ciboure y Errenteria, conmemorativa del 60 aniversario del nacimiento de la Red Comète. Más de 100 personas participaron en ella. El homenaje a los caídos en el cementerio de Ciboure fue el punto de arranque de la marcha por tierras labortanas, ascendiendo a la cima de Xoldokogaina, para descen-





Fotografía: Juan Carlos Jiménez de Aberasturi



Foto: Ivema Areizana

Dos momentos del paso del Bidasoa por los marchistas de la travesía conmemorativa de la red "Comète". (15 de septiembre de 2001).



Foto: KITO

Vuelta a Errenteria. Etapa nº 2 (19 de enero de 2002).

der hasta el Bidasoa. El paso del río fue, quizás, el momento más entrañable para los "veteranos" que participaron en la misma. Para concluir esta primera jornada qué mejor que una buena sardinada en la misma orilla del río para reponer fuerzas.

Al día siguiente, para quitar el frío matinal, abordamos la dura ascensión hasta el collado de Elurretxe, a pie de Aiako Harria, donde almorzamos para continuar la marcha hasta el caserío Sarobe, parada obligatoria, como hicieron en su día los *mugalaris* y aviadores, finalizando esta II edición con una recepción en el Ayuntamiento.

De uno a dos autobuses

La Vuelta a Errenteria a través de sus mugas

Sin tiempo para pensarlo, en diciembre iniciamos este nuevo proyecto. Junto a la estación de Renfe se dieron cita algo más de 100 personas dispuestas a conocer los límites del municipio. Desbordados por el éxito de la convocatoria y con un ambiente gélido, iniciamos la marcha camino de los fuertes de San Marcos y Txoritokieta. Por Ventas y Listorreta llegamos a la regata de Landarbaso cuyo cauce sirvió de guía en el ascenso a Malazar donde almorzamos bajo un tímido sol. Más de la

mitad de los participantes ascendieron a la cima de Urdaburu para continuar la divisoria, ya en descenso, hasta el caserío Argorri. Allí, por gentileza de *Heineken*, cuya factoría de Arano está instalada en la muga con Erreterria, degustamos su producto (cerveza para todos), para concluir la jornada en los locales de la Sociedad con una gran txistorrada, celebración anticipada del día de Santo Tomás.



Vuelta a Erreterria. Etapa nº 2 (19 de enero de 2002). Junto a la presa del Añarbe.

En febrero, de nuevo fueron precisos dos autobuses para desplazar hasta Argorri a los más de 100 participantes que arrancamos por el cauce del río Urumea, con la ropa de agua puesta y los paraguas desplegados, todavía sin amanecer. En el recinto de la presa del Añarbe paramos a almorzar, para continuar bordeando el embalse, ya sin lluvia, y ascender penosamente la empinada ladera de Suerrin hasta llegar al collado de Uspuru.

En marzo dimos por finalizada esta I Edición, recorriendo la 3ª y última etapa entre el collado de Uspuru y la estación de Renfe. Para dejar constancia de ello cara al futuro, el pasado 8 de febrero se presentó a los medios de comunicación un folleto-guía con el título "La Vuelta a Erreterria a través de sus mugas", publicado por el Excmo. Ayuntamiento, para que todo/as lo/as interesado/as puedan hacerla acomodándose a sus posibilidades.

Las salidas con los centros de enseñanza

Al objeto de divulgar el conocimiento de nuestro término municipal, la concejala de Educación, Marimar Martínez, envió una circular a todos los centros de enseñanza ofertándoles la posibilidad de realizar un recorrido por las mugas, guiado por monitores del Grupo de Montaña Urdaburu. El pasado día 31 de enero se inició la experiencia con alumnos/as de la Ikastola Orereta que recorrieron el tramo que va del collado Uspuru a la propia ikastola. Posteriormente, el 13 de marzo, se hizo con los alumnos/as del colegio Cristobal Gamón en el tramo que va de la venta de Insusaga hasta el caserío Urritzaga.



La Vuelta a Bizkaia

Con la Vuelta a Errenteria dimos un nuevo impulso al nivel de aceptación de la gente. Y la Vuelta a Bizkaia ha confirmado dicha tendencia. Un nuevo grupo de montañeros y montañeras se ha incorporado al compromiso del tercer sábado de cada mes, lo que nos obliga a llevar dos autobuses para desplazar a las más de 80 personas que participan en cada etapa.



La primera etapa, entre Ondarroa e Ispaster, discurrió en un ambiente extraordinario. El hecho de ser un terreno más o menos conocido hizo que algunos bajasen la guardia y acabasen recorriendo lo programado y algo más, llegando al final, cuando la mayoría tomaba café. Quizás por ello, la segunda etapa entre Ispaster y la playa de Laida discurrió sin incidente alguno, disfrutando de un extraordinario día primaveral, pleno de luz, que nos permitió apreciar el colorido del caserío vizcaino inmerso en una vegetación pujante, junto a las inmensas vistas de la costa desde las cimas de Ogoño y Atxarre. La tercera etapa discurrió entre un extremo y otro de la ría de Gernika, recorriendo la Reserva de la Biosfera de Urdaibai. Una etapa llana que va pegada a la marisma y al cauce del río Oka. Por último, casi al cierre de esta edición de la revista Oarso, hemos culminado la cuarta etapa entre Sukarrieta y Bakio. Después de ascender a las cimas de Katillotxu, Garbola y Burgoa, en Bakio concluimos la jornada con la tradicional comida anual en la que participamos casi 90 comensales.



Éstos son apenas los primeros pasos de este nuevo proyecto. Para nosotros, Bizkaia era la gran desconocida, la asignatura pendiente. Una laguna que era preciso llenar.



Foto: KITO

Camino de Bakio. (15 de junio de 2002).



Foto: KITO

Vuelta a Bizkaia. Etapa nº 4. (15 de junio de 2002). Cima de Katillotxu (337 m).

Hasta marzo de 2002 tenemos labor por delante. A la costa cantábrica le sucederá, no sin antes cruzar el río Nervión por el puente colgante, los valles de Trucios y Karrantza. Los montes de Ordunte, en la divisoria con Burgos y Cantabria, darán paso a las Encartaciones, a las que seguirán las sierras de Gorbeia y Anbotu, en el Duranguesado, para cerrar el círculo en Ondarroa, punto de partida. De todo ello volveremos a dar testimonio en la próxima revista.





Excursión de los alumnos del colegio "Cristóbal de Gamón", en la que visitaron diversos mugaris (13 de marzo de 2002).



Visita a los mugaris de los alumnos de Ikastola Oreta.



Foto: Xema Aranzana

Vuelta a Errenteria. Etapa nº 1 (15 de diciembre de 2001). Subida a San Marcos.



Vuelta a Bizkaia. Etapa nº 4 (15 de junio de 2001). Cima de Burgoa (452).

